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《凤凰咏（上下）》

内容概要

本书以中央乐团的成立、发展、变化直至结束历史使命的时间为脉络，记录中央乐团四十年的风雨历
程。
这部七十余万字的巨作，读后有震撼，也让人思索。文中大量涉及到中央乐团乃至中国文艺界几十年
的风雨，特别是在思想观念上的争议。无论是最初建团时的“土洋之争”，还是中央交响乐团与“国
交”之争，实际上都是对中国交响乐如何发展、如何持续发展的思想分歧，这种分歧不仅是对交响乐
团，更贯穿中国文化艺术的发展之路。这是一部集体传记，也是共和国历史的一个侧面。
为了深入了解中央乐团这一中国有史以来第一个国家级交响乐团四十年的发展历程、兴衰变迁，作者
在十年间走访了二十位指挥、四十多位当年的老乐师、行政人员、作曲家以及与中央乐团有过合作的
音乐家等一百多位见证历史的相关人物，其中包括年逾耄耋的前文化部部长周巍峙。在大规模的采访
之外，他还遍阅有关图书、报刊，常年在京港两地图书馆搜集资料，在此过程中愈发感觉到为中央乐
团写史的意义所在，“这是个被遗忘的艺术宝库，它记载着20世纪下半叶交响乐艺术在神州大地整整
四十年不寻常的发展经历。从广义上来说，中央乐团的四十年记载了中国知识分子自晚清构建新文化
的延伸”。作者十年著一书，可谓呕心沥血。本书被评为“亚洲周刊2009年十大好书”。
附中央乐团经典录音CD一张，铭刻了中央乐团的辉煌，弥足珍贵。
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作者简介
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《凤凰咏（上下）》

书籍目录

《凤凰咏（上册）》目录： 序一从中央乐团到中国交响乐团 序二权威的中央乐团传记  自序我与中央
乐团的因缘  再版序  绪论从无到有：管弦乐团在近现代中国的发展轨迹 第一部从孕育、创建到成
长1951～1966 第一章中央乐团创立背景1951～1956 第二章从引入专家到“反右”1956～1957 第三章以
小养大：困难时期的亮点1958～1960 第四章暴风前的静谧与惶惑1961～1966 第二部“文革”样板团年
代1966～1976 第五章乐团造反派时期1966～1967  第六章军宣队进驻前后1968～1970 第七章钢琴协奏曲
《黄河》与外交转向 1970～1973  第八章觉醒中的样板团1974～1976  第三部改革开放时期1977～1987 第
九章从拨乱反正到恭迎卡拉扬1977～1979  第十章乐团改革初试1980～1985  第十一章港澳、美国巡
演1986～1987 第四部凤凰吟1988～1996 第十二章乐团改革难产前后 1988～1991  第十三章再改革、再难
产1992～1993  第十四章中央乐团终极改革1994～1996  《凤凰咏（下册）》目录： 图版  附录一中央乐
团四十年大事记1956～1996  附录二中央乐团演出一览表1956～1996  附录三中央乐团演职人员1956
～1996  附录四 中央乐团主要录音一览表1956～1996  附录五 外国交响乐队访华一览表 1956～1996 附录
六主要参考资料  凤凰咏——中央乐团（1956～1996）CD唱片——解说 后记
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《凤凰咏（上下）》

章节摘录

版权页：   我们的乐队是国际性的交响乐队，根本不存在什么民族性以外的问题⋯⋯如果说我团的主
要任务是为发展民族交响乐艺术、更好地为表现人民斗争生活而努力，我是不同意的。我认为我团主
要是演出外国的东西，演奏中国的作品是次要的。 民族风格在交响乐队是讲不通的。 我们掌握了西
洋的一些东西，但还只是刚会走路、扶着墙走路的孩子，离开了墙就不能走一步了，我们现还是应该
大力学西洋，以搞西洋为主。 我们这一行应当“厚古（外国的古）薄今”。 我们的技术太差了，应
该先向西洋学习技术，提高了技术才能解决民族风格问题。 老指挥（戈斯林）排练《瑶族舞曲》比中
国指挥好，外国乐队演奏中国作品比我们好，这就说明是技术问题。 我们应该像足球队一样送到苏联
学他个五年、十年，回来一切问题都解决了。 我们乐队又要做开路工作（发展民族音乐艺术）又要国
际水平，我们怎么办？ 从“大跃进”以来，我们既看不到有什么普及，也看不到有什么提高。我们的
水平不如以前了。我认为我们演出应该主要是在剧场，要说为工农兵服务，可是你送到工厂去别人不
要，到农村就更难了。 我们乐队像现在这样搞下去，在技术上来说是没有把握、没有前途的，十年以
后，我们就被人家普及了，像这样搞下去，永远也赶不上世界水平。 文章刊出后，舆论哗然。批评言
辞最激烈的莫过于一个月后《人民音乐》的署名文章，指中央乐团“暴露出来一部分人的思想是非常
丑恶、非常严重的。这种思想与我国音乐事业的总方针——发展社会主义的民族的新音乐有着根本抵
触。因此，一定要给予严厉而彻底的批判”。这篇题为《交响音乐必须为政治服务》的文章，给予中
央乐团的乐师们从未领教过的公开点名羞辱，被指“彻头彻尾的扯谎”，“他们还不仅仅轻视民族而
是彻底否定民族音乐”。对于乐师们对技术的重视，文章视之为“十十足足的洋奴思想，是为资产阶
级服务的”，是“典型的文化买办思想”。但以上的指控都不及以下的威胁性大： 交响乐队一定要民
族化，一定要以中国的演奏节目为主，来为工农兵服务，否则它就不符合人民的要求，也就会感到有
没有存在的必要了。 这等于发给中央乐团一道最后通牒，以两个“一定”为过关条件。再次暗示乐团
如不改弦易辙，就要扫地出门：“所以我们也要扫除那种洋奴思想和买办思想，为我国民族音乐的发
展扫清道路”。
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《凤凰咏（上下）》

编辑推荐

《凤凰咏:中国乐团1956-1996(套装共2册)》既是一部集体传记，也是共和国历史的一个侧面。随书附
赠中央乐团经典录音CD以张，铭刻了中央乐团的辉煌，殊为珍贵。
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《凤凰咏（上下）》

精彩短评

1、港版引发了李德伦先生后人不满，作者作了一些辩解，总体上感觉写这么一本书是不容易的，提
供了另一种视角，但关于乐团改革的那些，因为是过去不久甚至是正在发生的事，不容易写客观。
2、关于整体以及个体的命运。看看，比不看好。
3、隨書附贈了中央樂團歷史錄音。那個布拉姆斯第二交響曲（一九七八年小澤征爾指揮）聽得我渾
身汗毛直立。確實氣勢逼人。如今養尊處優的樂團們大概再也發不出這樣的聲音。
4、从昨晚看到现在，终于看完了，惊心动魄啊！
5、非常好的音乐史作品，对音乐与政治间纠葛的解读十分老到。可惜文字略有小恙。
6、这是一部值得读的书，对新中国交响乐团史比较完整的呈现，是音乐爱好者尤其是新中国音乐史
爱好者之必读吧。难得的是附赠一盘cd，感触颇多。红色娘子军合唱部分与乐团的合作的激情和谐，
现在估计不会再有这样的版本了，经典。而我，并不是那个年代的人，音乐的确跨越时空，，，，作
者做了一件非常有意义的事。谢谢。

Page 7



《凤凰咏（上下）》

精彩书评

1、　　1999年7月28日，香港学者周光蓁在深圳遇见了原中央乐团艺术指导李德伦。李对他说了一句
话：“中央乐团的40年是斗争的40年”。这一年10月，周光蓁去了北京，在医院病房里再次见到了李
德伦，一项庞大的中国当代音乐史工程就此展开。　　如果当时不做，这段历史就流走了　　新京报
：你在本书的后记中提到，和两年半前港版的这套书相比，有了修订，主要有哪些不同？　　周光蓁
：图片方面有很多新图，港版有280张图片，简体版超过400张。新增加的图片很多是港版出版后，各
方面热心读者提供的，很多都很珍贵。有一张是1973年阿巴多带维也纳爱乐来中国时的图片，那时他
风华正茂是个帅哥。还有一张是整个乐团在厦门演出，在解放军炮舰上游玩，也挺有意思。图片之外
增加了一个全新的附录，有六七位老乐师一起帮我完成了这个附录，里面收入了建团40年来参加过乐
团的所有全职人员的名单，非常全面，里面的很多人名我在采访的时候听到过，但是不知道名字怎么
写，看了这个附录我自己也收获很大。另外港版最后一章是乐团1996年改为国交后的发展，简体版取
消了，以1996年2月马勒一演出时，大家含泪握手道别作为结束。因为国交现在也还在发展，如果需要
，以后再写吧。　　新京报：文字部分的内容还有补充吗？　　周光蓁：港版的书出来以后，很多人
提了很多意见。我有一次出差到北京，卞祖善大师邀请我去他家，我没想到他把这本书一字不落看完
，书上贴着满满的纸条。香港版有52万字，他70多岁了，还有这样的耐心给我指正，我真是非常感谢
他。还有其他人也有各种补充，之前我搞不清楚“文革”的时候到底有没有乐师跳进苏联大使馆，后
来等书出来，有一位乐师告诉我确实有这件事，因为跳进去的人就是他。这一类的补充还有很多，但
我必须要强调，中央乐团史是一本写不完的历史。过了40年，里面的人和事很多，每个人都有自己的
故事，我为了写作这本书采访超过了100位成员，都是一对一的采访，工程很大。　　新京报：你有念
头写这本书其实源于李德伦的一句话，他说“中央乐团的40年是斗争的40年”。　　周光蓁：1999年7
月28日，我永远不会忘记这一天，那天我在深圳第一次见到李大爷，他跟我说的第一句话就是这句话
。他还说，“如果你要了解，就来北京找我吧”。这一年的10月是新中国成立50年大庆，我去了北京
，见到李大爷的家人，说他在医院。我拿了医院的地址就去了，他住在协和医院的高干病房，不能随
便进的，我也不知道，就直接进去和他聊了一个小时，最后是被护士踢走的。李大爷说了很多事情，
其中也有很多对乐团几十年历史的观点。他鼓励我说：“写乐团历史不好写，但是你应该写，你不要
怕，要做就尽快去做。”当时我还想，怕什么？现在我知道他为什么这么说了。　　新京报：为什么
呢？　　周光蓁：他当时给我准备了一张字条，写了三个名字和电话，他跟我说，要想了解乐团，先
去找这三个人。这三个人是李学全、章棣和和刘奇，让我没有想到的是，这里面李学全和刘奇都是反
对李德伦的。我去他们家里拍门说是李大爷让我来找他们的，他们都不相信，说“不可能！”李大爷
说的“不要怕”，指的是40年里团里的各种斗争，“文革”的时候大家要站队要分门别派，在我采访
的时候，也会发现某一拨人对另一拨人的不同看法。我当时不能理解，为什么大家白天斗晚上还能坐
在一起拉琴。有个乐师告诉我，“这个太简单了，我们演出是命令，不演就是反革命。”我听乐师们
回忆，学习到很多东西，看他们怎么在大时代里作为个人在集体里追求，很有意思。　　新京报：李
学全和刘奇主要反对李德伦的是什么？　　周光蓁：他们都反对1996年乐团改革，刘奇当时是巴松管
首席，他反对实行艺术总监制，他说“总监，总监，就是总强奸！”李大爷是在辅仁大学念历史的，
他有历史观，知道历史不应该是一面倒，他有这样的胸怀。在他2001年过世前，我很多次到他家，他
给我提供了很多资料，其他很多乐师也是这样，大家众志成城帮我完成了这本书。我采访了100多位乐
师，有两位拒绝了我。还有一位本来不接受，我就灵机一动告诉他，已经接受采访的人中有一些说的
内容对他不太有利，如果他自己不愿意谈，我只能根据别人说的来写。他想了想说“那好吧，你过来
吧。”我去强迫他回忆过去，他70多岁的人了，流泪啊。这让我更觉得有必要带他们回他们年轻的时
候，如果当时不做，这段历史就流走了。　　我选择现在这样去写，因为这些都是事实　　新京报：
你最早做这个工作是为了自己的博士论文，后来怎么变成了一本书？　　周光蓁：我的论文是用英文
写的，以学术性为主。写完论文我觉得我欠这些乐师们一本书，他们给我很大帮助，有些人是流着泪
很痛苦地回忆过去，我在采访的过程里也没有客气，问了一些尖锐的问题，比如当时为什么会打人等
等，我都问得很直接。我写这本书的时候辞掉了香港大学的工作，全职写了两年，从2007年10月
到2009年8月。我下定决心做这件事是因为有一天我接到一个采访过的乐师的女儿的电话，她告诉我她
爸爸那天早上走了，走之前跟她说，香港有个周先生，说要写中央乐团的团史。“我大概是看不到了
，将来书出的时候，请管他要一本。”我听到这些话真的很难受，那一天下午我就写了辞职信。这本
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《凤凰咏（上下）》

书不是我一个人写的，是大家一起完成的。　　新京报：在这本书出版后，李德伦的家人却对书中内
容表示了不赞成，说你抹黑了李德伦，还说你站在了错误的立场上，为那些对改革有意见的人叫屈。
　　周光蓁：其实李德伦是我写这本书的最大写作动力，关于他家人的批评我不想说太多，但是我要
强调，这本书不是某某人的历史，而是乐团的历史，李德伦是这个乐团的一分子。我觉得乐团的性质
就是指挥和乐队总会有矛盾。所以是要从乐师的角度看还是从指挥的角度看？李大爷把乐师名字给我
的时候，给我很大的震撼，他大气，觉得要对历史负责。有句话我希望你一定写下来，我在这本书里
所有引用的内容都是乐团直接成员的采访内容，家属不算直接成员。我也有和家属聊，作为参考，但
是家属有既定立场，我不会把他们的话写进去，这个关我把得非常严格。如果有一些家属看了这本书
不舒服，我很抱歉，但我必须为历史而写。　　新京报：这种反对你会不会觉得意外？　　周光蓁：
我很感谢李珏（李德伦女儿）当时帮我提供了那么多资料，如果没有他们家人的帮忙，我这本书得
少10万字。但是我并不是只采访了反对改革的人，我也采访了支持者，我是根据李大爷的指示去做的
，他家人的反对我很意外。书出来的时候李大爷已经不在了，我觉得挺遗憾，我觉得李大爷会支持我
这么写。我也采访了一位“文革”时乐团的指挥，他看了我的书，我问他，这样写李大爷会不公平吗
？他说“没有啊，我觉得你对他已经很客气了。”我说这是一本写不完的书也就是这样的意思，很多
不同的角度可以写，每个乐师都有自己的看法。在这本书的新书发布会上，关于是不是要香港人来写
也成为了一个话题，卞祖善就说，还是由香港人来写最好，没有立场比较客观。我选择现在这样去写
，因为这些都是事实。　　周光蓁 曾在檀香山夏威夷大学研究院跟随郭颖颐教授和巴巴拉·史密夫教
授学习中国文化史和民族音乐史，曾任教于香港中文大学，讲授中国近现代音乐史，现为香港大学新
闻及传媒研究中心名誉研究员、《亚洲周刊》音乐评论专栏主持。著有《中央乐团史1956-1996》（香
港三联书店2009年出版），被《亚洲周刊》评为十大好书，其简体版日前由三联书店出版，更名为《
凤凰咏》。2013年07月06日 星期六 新京报
2、我本人是音乐发烧友，也是文化工作者。今年7月底去参加了中央乐团—中国交响乐团建团六十周
年庆典音乐会，从而对该团的历史发生了浓厚的兴趣。借到《凤凰吟：中央乐团1956-1996》，阅读后
心情十分沉重。我读过一些历史书，对历史学不在行，却很少见到用这样的方式来写历史。这段历史
所描述的，前半是政治斗争，后半是经济生存。感觉政治斗争的比重太大，看了压抑。搞音乐的人其
实都很单纯，难以想象会有如此复杂的斗争。在这样的环境下，一个乐团没有死亡，而且还得到发展
，实在不是一件容易的事情。总体上看，这不是正统的历史，而是作者依赖访谈和公开文献所整理出
来的著作，有点口述史的成分，难免有照顾不到的地方。而且研究历史，也有自身的难处，就是想要
的资料不一定有，有的资料不一定有用，有用的资料不能一定写出东西来。其实我很希望还能补充信
息，例如乐团的业务是如何开展的，演出曲目是否都有保存，乐队编制、每一次演出的乐手名录。李
德伦对作者说：“中央乐团的40年是斗争的40年”。这是事实，也犹如咒语，始终萦绕着全书，无法
摆脱。这个段历史太复杂，主要是因为这个乐团是国家的独子，是文化的风向标，所以一些艺术问题
被上升到政治的高度，影响了乐团的发展，也影响了艺术家们的成长。我也不敢对如此大的问题妄加
评论，只是写一些自己的读后感。希望重生后的国家交响乐团能在良性的轨道上快速发展，早日跻身
世界著名乐团之林。新浪博客原文
3、1956-1996　　中央乐团的四十年，这是个被遗忘的艺术宝库。它记载了20世纪下半叶交响乐艺术
在神州大地整整四十年不寻常的发展经历；记载了中国知识分子自晚清构建新文化的延伸；也是共和
国史的一个侧面，通过交响乐演奏窥探出当代政治、意识形态、外交和文化等方面如何与音乐艺术扯
上微妙错综复杂的关系。　　——周光蓁，中国近代音乐史学者。　　啊！朋友，我们不要这种声音
。　　唱吧，让我们更愉快地歌唱，　　更欢乐地歌唱！　　——贝多芬《第九交响曲》第四乐章《
欢乐颂》，歌词为席勒诗句。中央乐团最具标志性的演出作品之一。　　对于绝大多数并非爱乐人的
读者，中央乐团四个字多多少少是有些陌生的，而对于诸多专业人士而言，已经于1996年改制成为中
国交响乐团的中央乐团，则可能已经变成了一个历史名词，一段并不那么乐意面对的过往。　　不过
，要唤起人们对中央乐团的历史记忆，其实是一件再容易不过的事情：从殷承宗的钢琴协奏曲《黄河
》到陈钢、何占豪的小提琴协奏曲《梁祝》，从管弦乐版本的《二泉映月》到“八个样板戏”之一的
《交响音乐沙家浜》，从郭兰英的《一条大河波浪宽》到李谷一的《小花》，对了，还有中央乐团合
唱团演唱的《中华人民共和国国歌》——中央乐团的声音其实早已融入国人的集体记忆。　　只是这
记忆与中央乐团成立时的主要宗旨之一，“演奏西方古典音乐作品”居然基本没有关联，多多少少让
人觉得有些尴尬。当然，就中央乐团本身而言，诸如贝多芬的《第九交响曲》其实是构成其品牌的保
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留曲目，特别是第四乐章末尾的《欢乐颂》，中央乐团的演绎堪称辉煌。但是最终，在长达40年的斗
争之后，这样的声音还是只能成为少数爱乐人唱片架上的记忆而已。　　是的，斗争。三年前，香港
学者周光蓁的巨著《中央乐团史》出版，作者自序当中劈头一句引用乐团元老、指挥大师李德伦掷地
有声的发言，“中央乐团的四十年是斗争的四十年”，为全书定下基调。作者以十年之功，访问百名
中央乐团老乐师及相关人物，构建出中央乐团在几十年政治风雨中的斗争史，不啻为另一个角度的当
代中国侧写，也为近三十年来对知识分子问题的重新思考提供了新的素材与角度。　　《中央乐团史
》出版当年获选亚洲周刊评出的十大好书，恐怕与这段历史涉及知识分子处境这一公共话题有关。但
事实上，对中央乐团的历史探究，其意义远不止于此，贯穿于中央乐团40年历史始终的“土洋之争”
，折射出的是中华民族接受现代西方文明过程当中的根本困境。而如果以交响乐作为标本，则民族文
化与西方音乐传统的融合其实还远远没有完成，甚至这一道路本身的可能性也还存有疑问。相比之下
，与这条路线之争互为表里的政治斗争和派系斗争，虽然更加残酷，最终指向的却只是制度层面的历
史反思而已。　　新京报记者 涂志刚2013年07月06日 星期六 新京报
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章节试读

1、《凤凰咏（上下）》的笔记-第1037页

        
        本书两年前以名为《中央乐团史》在香港出版，经修订、补充后的简体字版则取名为《凤凰咏：
中央乐团（1956~1996）》。（⋯⋯略）

        虽然改革中央乐团距今多年，但争议和尚待考证的事情仍然不少。自从本书两年前在香港出版以
来，对中央乐团往事的探究从未停止，尤其收集录音录像，例如本版附录的录音列表就补充了不少沧
海遗珠。然而更重要的，是聆听老乐团员以及音乐圈内外人士的意见。前者以小组形式多次在和平里
八区乐团驻地集体进行，最近一次在2012年5月，近十位乐团长者就书中内容、角度、手法表述己见。
许多意见，已经体现在这本新出的书中。在此，对所有给过我意见与建议的人士，表达我的谢意。

2、《凤凰咏（上下）》的笔记-第493页

                网上搜了一下，没找到港版原文，估计这个大陆版删了八九年中央乐团声援学运，要求演奏《
欢乐颂》遭拒方面的内容且未作注释，只在此前和此后的演出日程、曲目、说明上有所提示。

3、《凤凰咏（上下）》的笔记-第214页

        所谓群众是那些在乐团里面刚毕业的年轻人，本能地感觉自己是最进步的。此说公允。

4、《凤凰咏（上下）》的笔记-第233页

                页233-235关于杨实的一系列各人回忆铺陈得好。政治里面，大多数人不能“早知道”对错，
尤其是面对五七年以来二十年荒诞历史的时候，几乎可以说没有人“早知道”。页214引杨秉孙先生回
忆说，（年轻人 / 群众 / 造反派）“本能地感觉自己是最进步的”，亦是此意。
        但“不早知道”不是开脱的理由。铺叙阎学敏、王玫、杨实三人关于杨实事的回忆，笔法是引而
不发的，但把人在历史中的困顿、纠葛与各人的高低都淋漓地表达出来了。

5、《凤凰咏（上下）》的笔记-第159页

        虽然文章通篇没有提及中央乐团，但乐团与《贝九》自1959年以来是画上等号的。作品作为乐团
的最大亮点，批《贝九》等于砸乐团的重要基石。但既然名字没有点出来，乐团未有对文章作任何回
应，以免对号入座。此段解读很好，见作者处理材料的功力。若死板求实，很容易将乐团不回应与批
《贝九》即批乐团两件事视为排斥的，作者这个解释没有太多材料可以证实，却是很贴近实际的。整
体从前文读下来也使人信服。作者历史感很好。

6、《凤凰咏（上下）》的笔记-全书摘录，每日更新

        我多希望自己消磨掉大半辈子的时间，成为某个自己喜爱的乐团某段历史时期的见证人，也为它
写这样宏伟的一部史诗般的大部头——可惜已经几乎完全不可能。好在总会有更合适、更好的人担当
此任，从非个人角度也就没有遗憾了。
这部书，在文史类真正的“历史巨著”中大概只是小巫见大巫，但对于中国当代音乐史，却是毋庸置
疑、独一无二的巨著。为了能把这本书尽快看完，我时时带着它——于是它上面有了各种使用的痕迹
：几缕生理盐水、爆竹的硫磺、心疼书籍遭到无法修补的损坏而流下的泪水。我用完了自己整一盒
的bookdarts书签，还是不够给这本书做足够的记录的标识。所以打算每天慢慢摘录一些段落，希望能
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在此理顺整个乐团发展史的大体情况。
中央乐团的建立和整个发展过程都与国家的各种政治变革息息相关。这部书再一次地说明，艺术应该
是、也必须是反映社会现实并参与社会现实的。书中很多在文革期间和前后的一些争论、批评，都是
今日音乐美学课堂上着重研读的内容。但具体当时的政治环境、历史面貌，终于在阅读此书之后变得
清晰。
另外，有些地方的人名、事件前后读来不顺。似乎还是有删节？

===摘录开始====

p. 3  自  绪论  从无到有：管弦乐团在近现代中国的发展轨迹 | 章节名：中西音乐文化背景的差异
跟秦汉传入的琵琶或利玛窦给明万历皇帝朝贡的古钢琴（clavichord）不同，西洋管弦乐团并非一件单
一乐器，不是靠引进或个人刻苦锻炼的一门功夫，而是一种几十位管弦乐独奏家既自我亦集体演奏的
艺术形式。因此，无论政治现实抑或艺术传统，在黄土地上发展西洋乐团，对20世纪初的中国知识分
子来说都是一个遥不可及的黄梁大梦。这还甭说涉及的配套硬件如音乐厅、各声部乐器及分谱等，和
软件（如合奏独奏技巧、艺术管理和音乐会设计等）都较独奏或室内乐、合唱等艺术形式需要更高的
要求和资源投放。正如曾留学法国的周恩来所说：：“交响乐就是个花钱的事业。”
周恩来在1946年所说的这句话，道出了搞交响乐团一个最根本也最现实的条件，尤其是对于从谷底开
始的中国。而钱这个条件亦决定了发展交响乐团的事业只能来自政府赋予政策和资源，配合专业和民
间力量长期耕耘磨合。简而言之，交响乐团在近现代中国的发展轨道基本上是从上而下，作为国家文
化建设的政府行为，其中也有个别民间自发组建的案例，但都编制不全或未能持续。一下试以萌芽
（1900年至1920年）、创建（1920年至1927年）及发展（1927年至1949年）三个阶段概述管弦乐团于20
世纪上半叶在中国从无到有的过程。
之后书中叙述的就是上海、北京和哈尔滨三地交响乐团的萌芽。其中1879年的上海公共乐队就是后来
被称为“远东第一”的上海工部局乐队、今日上海交响乐团的前身；在北京，赫德于1885年成立了几
十人的小铜管乐队，后扩充、训练学员演奏提琴，成为一个管弦乐队；以铁路工程为工作重心，哈尔
滨的组织文化活动的俱乐部也在1899年成立了室内乐团，到1908年扩充成包括歌唱和演奏员等一百五
十人的“中东清铁路管理局交响乐团”，演奏人员均为俄人，而乐队规模大于上海公共乐团，“演奏
水平也可能更高”。此外，曾志闵于1907年回国后也创办了一个“上海孤儿院管弦乐团”。这是首个
华人运作的管弦乐团。可惜孤儿院在辛亥革命期间被毁，这个乐队运作了五年便解散了。

P. 21-22 自 绪论  从无到有：管弦乐团在近现代中国的发展轨迹 |  中央管弦乐团的政治任务1946年7月，
“中央管弦乐团”在延安成立并举行首场音乐会。“这是中国共产党领导下的第一个乐团，是中国共
产党自己出钱、出力、出人创建的第一个直属中共中央的乐团。”大提琴成员之一的李刚生前回忆说
。这个乐团是唯一一个直属中央办公厅的交响乐团（1949年后，乐团隶属文化部或广电部），而乐团
行政部门设在中央党校，由它负责代管，是个名副其实的中央乐团。
虽然官方招考团员的通告把乐团的宗旨定为：“培养管弦技术人员及训练军乐技术人员”，但它更重
要的任务是“通过各种形式，为宣传党的方针政策，活跃延安的文化生活等作出积极贡献。”招聘通
告短短一句两度把乐师称为“技术人员”。这个提法似乎是相对于艺术人员而言，凸显出这个乐团的
功能本质，执行自上而下的任务。这是和毛泽东四年前，即著名的1942年延安文艺座谈会上的讲话中
“文艺服从政治”及革命事业的“齿轮和螺丝钉”等主张是一贯的。而乐团当前要服务的政治是抗战
胜利后，国共谈判过程中的形象工程。这项工程的战略性在1946年初随着美国特使马歇尔多次造访延
安而大大增加。在马歇尔3月访问期间，中共中央办公厅为他及随团记者等三十多人举办了欢迎音乐
会。音乐会上除了民乐、秧歌的演出以外，令来访者最感兴趣的，是前上海工部局乐队华裔乐师张贞
黻穿着燕尾服，以娴熟的大提琴弓法演奏17世纪法国的加沃特舞曲（gavotte）。当时在场的李刚灰衣
说：“能在西北中国的一隅停到古典的西洋音乐，马歇尔很激动。”
创建乐团的决定由周恩来在音乐会后当场拍板，时任军调部主任叶剑英负责执行。一个月后，乐器及
乐谱等器材由3美军观察组用专机从北京运往延安。接着连续在《解放日报》登载招考器乐和合唱乐
手广告，名额为：弦乐和管乐各二十五人，合唱队二十人。由于延安鲁迅艺术学院（简称“鲁艺”）
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演出队伍此时已开赴东北，剩下来的演奏人员不多，参加乐队的不少是从其他单位抽调来的知识分子
（例如负责管乐的谵亚选是清华大学物理系毕业生）或“鲁艺”学生，合奏水平有限。艺术发展主要
由乐团团长贺绿汀和副团长张贞黻两位上海国立音乐专科学校（即国立音乐院）优异生领导。乐团成
立于7月17日，以纪念聂耳逝世十一周年，而演出亦以聂氏的歌曲为主，最后以全体合唱《义勇军进行
曲》结束。
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